
ДЕЕПРИЧАСТИЕ 

Морфологические признаки 

глагол наречие 
1. Добавочное действие 
2. Возвратность  
3. Вид (ЧТО ДЕЛАЯ? ЧТО 

СДЕЛАВ?) 
4. Переходность  

1. Вопрос (КАК? КАКИМ 
ОБРАЗОМ? ПОЧЕМУ?) 

2. Неизменяемость 
3. Синтаксическая роль 

(обстоятельство) 
 

 

ДЕЕПРИЧАСТНЫЙ ОБОРОТ – деепричастие с зависимыми словами. 

Деепричастный оборот выделяется запятыми, т.е. ОБОСОБЛЯЕТСЯ: 

1. ВСЕГДА, независимо от места, занимаемого по отношению к глаголу-
сказуемому: 
Голубь, завидев детей, взлетел вверх. 
Он что-то писал, наклонив голову. 
Пропев до конца песню, солдаты начали петь её сначала. 

2. Два и более одиночных деепричастия, относящиеся к одному 
сказуемому:  
Печь, гудя и потрескивая, быстро нагревала комнату. 
 

ЗАПОМНИТЕ: запятая перед союзом И при одиночных деепричастиях и ДО 

НЕ ставится ставится 
если одиночные деепричастия или 
ДО являются однородными: 
Мальчик, наклонив голову и шевеля 
губами, что-то читал.  

если одиночные деепричастия или 
ДО относятся к разным глаголам-
сказуемым: 
Эти птицы только дремлют, не 
закладывая головы под крыло, и, 
заметив опасность, будят криком 
своих товарищей.    

 

 

 

 

 



ЗАПЯТАЯ НЕ СТАВИТСЯ 

1. при одиночных деепричастиях, если они выступают в роли наречий: 

 НЕ СПЕША, МОЛЧА, ЗАЖМУРЯСЬ, ЛЁЖА, СИДЯ, НЕ ШЕВЕЛЯСЬ и т.д. 

Часто он читал лёжа. 

2. при фразеологических оборотах 

СПУСТЯ РУКАВА, НЕ МУДРСТВУЯ ЛУКАВО, СЛОМЯ ГОЛОВУ, НЕ ПОКЛАДАЯ 
РУК и т.д. 

Мы слушали рассказ деда затаив дыхание. 

 

ПЕРЕД суффиксом –В-, -ВШИ- сохраняется глагольный суффикс 

УвидЕть – увидЕв, приклеИть – приклеИв, услышАть – услышАв 

 

НЕ с деепричастиями  

пишется РАЗДЕЛЬНО, если слово употребляется без НЕ. 

НЕ выдержав, ненавидя. 


